

Número suelto 5 céntimos

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, LUNES 27 DE MARZO DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

## El ganado de labor

Como consecuencia de la gran demanda de ganado mular ocasionada por las necesidades de la guerra, alcanzan precios extraordinarios los animales de esta especie. La exportación de los mismos siempre creciente desde hace dos años en esta isla es una constante tentación a la codicia de los agricultores y de cuantas personas poseen alguna de esas reses. En pocos días se han vendido y exportado centenares de ellas; y si la emigración continúa por algún tiempo en iguales proporciones se llevarán las pocas que quedan.

El Consejo Provincial de Fomento, que el año pasado ya creyó necesario llamar la atención del Gobierno sobre el crecido número de mulas que se extraían, en la sesión últimamente celebrada, con sobrado motivo alarmado, por el incremento que de cada día va tomando la exportación, volvió a ocuparse detenidamente del asunto, y consideró necesario un nuevo esfuerzo para tratar de contenerla. Para conseguirlo acordó dirigirse al ministro de Fomento denunciándole el hecho y exponiéndole las desastrosas consecuencias que para la producción agrícola de la región necesariamente habrá de tener, rogándole que adopte las medidas que estime oportunas para evitarlo. Con el mismo fin acordó también dirigirse a los Alcaldes de los pueblos de la isla rogándoles que hagan y remitan una estadística comprensiva del número de cabezas de ganado existentes en el distrito municipal respectivo destinadas a las faenas agrícolas y del número necesario para ejecutarlas. Estos datos una vez conocidos se transmitirán al ministro para con ellos justificar la demanda de que se ha hablado.

Es seguramente digno de aplauso el celo con que el Consejo de Fomento procura prevenir las deplorables consecuencias que para la ordenada y perfecta realización de las labores del campo por necesidad a tener la falta de ganado. Sin embargo dudamos que la intervención del Ministro y la gestión de los Alcaldes tenga la eficacia necesaria para evitar aquellas consecuencias, si no se logra llevar al ánimo de los propietarios y labradores el convencimiento de que aquella falta les ha de acarrear gravísimos perjuicios, y persuadirles de que no les conviene en manera alguna dejar de vender por la tentación de cobrar de los animales de su pertenencia un precio realmente muy superior al que tienen. Han de tener presente que el sobreprecio que hoy obtienen será una cantidad insignificante comparada con la que perderán por no poder ejecutar con la oportunidad y la perfección convenientes las operaciones necesarias para el laboreo de las tierras, la siembra, la siega y recolección de las mieses y de los frutos y la preparación y primeras transformaciones de estos.

Si les alimenta la esperanza de que en ocasión oportuna podrán adquirir nuevos ejemplares en buenas condiciones económicas para sustituir a los que vendieron, es necesario que renuncien a ella, pues no es más que una ilusión que los hechos no tardarán en desvanecer.

En efecto, el gran consumo de ganado de labor ocasionado por la guerra aumentará progresivamente mientras esta dure; y aun después de terminada subsistirá por haberse reducido considerablemente las existencias en todos los países productores y por ser muchas las necesidades del auxilio de la fuerza animal para reparar los inmensos desperfectos causados por la guerra. De modo que pasará probablemente muchos años antes que se restablezca el equilibrio y recobre el ganado su precio normal.

BUENOS AIRES

## Nuestra agricultura

Copiamos de *Baleares de Buenos Aires*.

Con tristeza empiezo a escribir estas líneas, pues no puede menos que apenar el ánimo de cualquiera que se precie de buen balear, el estudio comparativo de la producción de cereales en nuestra región. Triste es, efectivamente, ver una región, cuya base de vida es la agricultura intensiva, que por la ineterada rutina de sus propietarios y arrendatarios rurales, por apatía idiosincrásica y por su resistencia a recibir los modernos métodos de aprovechamiento de la tierra, tiene que marchar a la zaga de todas las regiones que explotan igual clase de cultivos.

Todas estas consideraciones me las ha sugerido la estadística de producción cerealística de España de 1914 (publicada a fines de 1915), la que desgraciadamente lleva al doloroso convencimiento de la pobreza de iniciativas de nuestra gente de campo; si posamos nuestros ojos en la citada estadística, podremos ver que en nuestra provincia se sembraron 50.000 hectáreas de trigo, que produjeron 9.200 toneladas en números redondos, lo que nos da un promedio de producción de 184

kilos por hectárea o sea el más ínfimo coeficiente de producido relativo de todas las regiones españolas. Se sembraron también en dicho año en nuestra región, 16.600 hectáreas de cebada con un producido total de 3.300 toneladas o sea un producido relativo de 199 kilos por hectárea, que también es el menor de todas las regiones similares. Se ha sembrado también en el citado año avena, centeno, maíz, alpiste, arroz, garabanzos, habas, guisantes, judías, lentejas y otros productos que por la poca extensión cultivada no figuran fraccionadas en la mencionada estadística. Ahora bien, ¿cómo es aplicable que en una región como la nuestra, donde la propiedad rural está tan enormemente subdividida, se dé tan poca importancia a la producción de cereales? ¿Cómo se explica que no procuren nuestros agricultores aumentar los rendimientos de sus cosechas de cereales, aplicando eficaces medios para ello? ¿Por qué no aplican a nuestras tierras el riego, como han hecho en las calificadas de áridas tierras castellanas? Por los resultados obtenidos se puede deducir lo beneficioso que resultaría la aplicación del riego a las sementeras del trigo y de la cebada, pues mientras en Baleares no han producido dichos cereales, sino los ínfimos rendimientos apuntados más arriba, en las tierras irrigadas de más aridez de España, como son las castellanas, con la aplicación del riego han llegado a producir un rendimiento medio de 1.152 kilos por hectárea de trigo y 2.727 kilos por hectárea de cebada, y en tierras mejores, como son las levantinas ha llegado a producir la siembra de regadío 2.052 kilos de trigo por hectárea. ¿Os imagináis lo pobre que es nuestra relativa producción comparada con otras tierras, por lo menos tan pobres como la de nuestras islas? Modernizando los medios de cultivo, sería posible conseguir rendimientos más remunerativos y por tanto, aumentar la riqueza y la fuerza financiera de la región, aumentando en primer término, el bienestar del agricultor.

Pero, ¿quién le pone el cascabel al gato? La Federación Agrícola Catalano-Baleara habrá parado mientes en los pobres resultados que arriba he apuntado? ¿Habrá imaginado tal vez, algún eficaz remedio para el aumento progresivo de la producción? Dicha institución es la llamada a hacer notar a los agricultores lo pobre del fruto que consiguen con su trabajo y la indicada para aconsejarles las mejores formas de cultivo, pero ¿lo hará? No sé, pero por deber de patriotismo, debo llamar la atención a este organismo, llamado a mejorar las condiciones del agricultor de nuestra provincia.

M. Ramis Tegores.

Classon, febrero 1916.

DE POLITICA

## DE MAHON

El Comité Conservador de Mahón ha circulado los pasados días el siguiente escrito a los demás comités de la isla:

Sr. Presidente del Comité Conservador de...  
Muy señor nuestro: desde que subió al poder el partido liberal, el Comité de esta ciudad, de acuerdo con el diputado a Cortes D. Gabriel de Squella, había mantenido la tesis de que el partido conservador le convenía apoyar en las próximas elecciones de diputados a Cortes, cualquier candidato que encasillase el Gobierno, con excepción del Sr. Llanós, que por haber luchado tantas veces en contra de nosotros y ser la representación genuina del partido republicano, debía eliminarse.

Este era el sentir general de toda la isla y en este mismo sentido el Comité Conservador de esta ciudad, tomó el acuerdo con el voto inclusivo de don Juan Victory Taltavull.

Por virtud de esta tesitura en que se mantuvo el partido, el Gobierno desoñó al Sr. Llanós y por medio de telegrama dirigido al Gobernador de la provincia y comunicado por este al delegado del Gobierno en esta isla, se preguntó si los conservadores prestarían su apoyo al Sr. Estela y llamados D. Juan Victory y D. Juan de Vidal en representación del partido de esta ciudad les dos unánimes y de conformidad con lo que se había acordado en el Comité, contestaron al Gobierno que el partido Conservador apoyaría cualquier candidato liberal que presentase el Gobierno, con preferencia si fuese hijo de la isla, exceptuando empero al Sr. Llanós y siempre que el Sr. Squella retirase su candidatura.

Así las cosas, llega a esta el Sr. Estela, y reunido el Comité acordó apoyarle y que se diese cuenta a Ciudadela y demás pueblos de la isla: a esta reunión asistió el Sr. Victory quien de tal manera estuvo conforme en todo, que dijo, que si bien su hermano pretendía presentar su candidatura, ante lo acaecido, desistía de ello.

D. Juan de Vidal pasó a Ciudadela encontrando el ambiente propicio para apoyar al Sr. Estela, con excepción del Sr. conde de Torre Saura, que mantuvo su idea de siempre, de evitar las luchas.

D. Juan Victory estuvo dos días después en Ciudadela y a su regreso convocó al Comité dándole cuenta de que

en dicha ciudad se había reunido con el Sr. conde de Torre Saura y Sres. Oliver, Simó y Cornella, conviniendo que siendo dos los candidatos liberales que se presentaban en las próximas elecciones, el partido conservador debía mantenerse a la expectativa sin apoyar a ninguno de ellos pretendiendo que en Mahón se tomase igual acuerdo. No hay para que decir la indignación que produjo la actitud del Sr. Victory, después de haberse el mismo comprometido a apoyar el candidato del Gobierno, desconociendo de él todo el Comité, sin excepción alguna.

Ninguna reunión más ha tenido este Comité susurrándose hace pocos días que el señor Victory, juntamente con los señores citados de Ciudadela, estaba en negociaciones con los republicanos, para hacer un pacto bajo la base de dar el acta al señor Llanós.

Consumado este proyecto y estipulado por tanto el pacto, sin haber dado cuenta para nada al partido conservador ni a este Comité, considerando el mal verificado cuando tan segura era la derrota del candidato que apoyaban los republicanos, se reunió ayer noche el Comité, acordando dirigir al señor Victory la carta cuya copia se adjunta para que se sirva dar cuenta de ella al Comité de su presidencia así como de la presente, a fin de que todos los elementos conservadores sepan la verdad de lo sucedido.

## Los partidos de Foot-Ball

En el campo Alfonso XIII

El partido inaugural celebrado por esta Sociedad el sábado último, ha sido un éxito resonante. La tarde espléndida y el deseo de presenciar el juego de un equipo de tanta fama como el enviado por el Barcelona F.B.C. congregaron en el campo un público numerosísimo, y a las 4, presentaba un golbe de vista espléndido.

Ocupó la presidencia del acto la distinguida familia del Excmo. señor Capitán general, que tenía en el palco de su derecha al Gobernador civil de provincia y en el de su izquierda al Gobernador militar señor Barreiro y su familia.

En otros palcos apuntamos los nombres de los señores magnés de Sureda, Gual de Torrella, Zaforteza, V. vot, conde de Ribas y otros que sentimos no recordar, y entre los aficionados a los sports, podemos asegurar que vimos desfilir por allí a cuantos acitios y pasivos existen en Palma.

El equipo catalán, que se alineó, estaba formado por:

Carbonell, Tudó, Barba, Amat, Llobet, Bell, Garchitorenas, Juliá, Castells, Hormeu, Ozores.

Y el del «Alfonso XIII» por:

Ferrá, Ballester, Párpal (G.), Janer, Llauger, Calafell, Vidal, Quint, Ramis, Ferrer, Llabrés y dió principio el juego; fué éste una verdadera lección de football; los equipos del Barcelona confirmaron la justa fama de que venían precedidos; es un equipo formidable, como no se ha visto jugar otro en Palma y desde el primer momento, los inteligentes pudieron apreciar la gran superioridad que tenían sobre el nuestro.

Se apuntaron a poco de empezar, dos tantos, y a partir de este momento, se dedicaron a desarrollar un juego de exposición que suponemos será aprovechado por tanto aficionado como presencié el partido, haciendo verdaderas flirganas en pases por alto, bajo y de cabeza; centros admirables y driblando a la perfección.

Nuestros jugadores colocaron su equipo en sem-defensa, haciendo que dos delanteros marcaran a dos contrarios, y con una valentía y arrojo grandes se defendieron, mereciendo aplausos de la concurrencia, en especial la línea de medios y el defensa Párpal, que lograron en más de una ocasión efectuar jugadas tan precisas y bellas, que arrancaron ovaciones cerradas.

Pitó el réferé Sr. Mascará el descanso, después de haberse apuntado dos goals más el Barcelona, uno de los cuales fué declarado ofside, y a poco de empezar la segunda cerraron los catalanes la serie, con cinco goals; desde este momento su juego fué una preciosidad; con una dedicadeza grande no quisieron abusar de su superioridad, y mostraron a los espectadores toda la variedad de recursos que posee un equipo de talla, haciendo pases de engaño al jugador que marca, corriendo la pelota de defensa a delantero utilizando sólo la cabeza, y mostrando arrancadas del medio centro, de esas que indefectiblemente acaban en el goal.

De ello se distinguieron todos puede decirse, pues se aprecia una disciplina y un entreno que entran por mucho en esa superioridad. La pareja de defensas es sencillamente formidable; no fallan una y están compensados a la perfección. Los delanteros y medios son completísimos. Ozores extremo izquierdo, hizo las delicias del público dedicándose a deslizar con un dominio del balón desconocido en Palma; suponemos que en partido de

Como quiera que el periódico «El Bien Público» es de la exclusiva propiedad del señor Victory, no representa dicho diario el órgano del partido conservador.

Mahón 20 marzo 1916.—Por el Comité Conservador, Juan de Vidal.

Sr. D. Juan Victory—Presente.

Muy señor nuestro: Habiendo llegado a nuestro conocimiento que V. atribuyéndose indebidamente la representación del Partido Conservador de esta ciudad, había verificado actos, en perjuicio del mismo, los infrascriptos, que componen la totalidad de los Comités Conservadores de esta localidad, hemos acordado, seguros de interpretar la opinión unánime del partido cuya representación ostentamos, desautorizar todos los actos en que V. haya intervenido e intervenga en lo sucesivo, romper nuestras relaciones políticas con V. y como el cargo de diputado Provincial que desempeña, fué a propuesta de los Comités que formamos, esperamos, que habiendo perdido la confianza de los mismos, se servirá renunciar dicho cargo.

Quedan de V. afmos. SS. q. b. s. m., Juan de Vidal, Guillermo Pons, Francisco Andreu Orfila, Juan Sintes, Francisco Pons, Antonio Vidal, Lorenzo Gomila, Diego Botella, Juan Pancadas, Gaspar Pons, Antonio Iriay, Francisco Ponseti.

desvanecimiento en el que momentáneamente fué sustituido por Carbonell. Al poco rato Aramburu se hallaba restablecido.

El partido resultó interesante, saliendo el público en extremo satisfecho.

Los jugadores del Barcelona F. C. con quienes tuvimos la honra anoche de partir extensamente, se muestran entusiasmados por las atenciones y deferencias de que han sido objeto durante su estancia en Mallorca, dedicando grandes frases de elogio para el inteligentísimo presidente del Alfonso XIII F. C. don Adolfo Vázquez.

El Barcelona F. C. está de enhorabuena, pues según telegrama que se recibió anoche, ayer el primer team luchando en Barcelona, salió vencedor sobre el Madrid por dos goals contra uno de su adversarios.

En el citado despacho dirigen un saludo a los jugadores mallorquines.

Hemos recibido una comunicación del Sr. Vázquez, participándonos que mañana a las cuatro de la tarde en el campo del Alfonso XIII se jugará un partido entre este team el Mahón F. C.

En el Velódromo de Tirador

En el Velódromo de Tirador, el sábado por la tarde midieron sus fuerzas los equipos Mahón y Manresa.

El local, estaba concurrentísimo, reinando gran entusiasmo.

Comenzó el partido a la hora anunciada, alineándose por el Manresa los siguientes jugadores:

Gros  
Homs, Vila  
Aguilar, Sallés, Martí  
Serra, Ferrer, Allack, Llobet, Señal

El team del Mahón llevaba jersey a rayas anchas blancas y azules y estaba constituido por los jugadores siguientes:

Ibáñez,  
Trinidad, Melsión  
Rodrigo, Portella, Orfila

Robert Tomás Triay Carles Cabrerá  
Actuaron de jueces de línea por el Mahón Gabriel Castañer y por el Manresa Antonio Ripoll.

Ejerció de juez árbitro Alberto Elvira.

Durante la primera tanda del partido, se notó cierta superioridad en el team Manresa, pues algunos de sus jugadores ponen su juego de combinación que no cabe ser más perfecto.

Dió fin el partido, apuntándose tres goals cada equipo, quedando por tanto empatados.

La lucha resultó interesantísima, dada la igualdad de fuerzas de ambos equipos.

Durante la segunda tanda des jugadores sufrieron heridas, uno de ellos en un ojo, que les fueron curadas por el inteligentísimo cirujano don José Vicens.

El festival benéfico

Un éxito franco constituyó el festival celebrado ayer tarde en el Velódromo de Tirador a beneficio de la Junta de Protección a la Infancia.

Momentos antes de comenzar el acto, el local estaba atestado de público, entre el que se contaba una nutrida y numerosa representación del sexo bello.

A la entrada del Velódromo, se habían situado dos mesas, en las que estaban colocadas las bandejas, pues el acto era por invitación. Daban guardia a éstas, dos exploradores mallorquines cuya institución acudió en número de unos cuarenta con todo el material de ambulancia, campeando en la tribuna de socios una tienda de campaña.

Presidieron las bandejas las distinguidas señoritas María Ignacia Rius, María del Rosario Estelrich, Maquiña Alonso Martínez, María Josefa Zayas y Pilar Prat.

En la Tribuna de la Presidencia tomaron asiento el Presidente de la Junta de Protección a la Infancia don Jerónimo Rius y las distinguidas familias del Gobernador civil señor Alonso Martínez, de los Marqueses de Zayas, del Presidente de la Audiencia don Fernando Prat de Fort y de don Juan Luis Estelrich.

A la hora anunciada dió comienzo el acto, saliendo al campo los equipos Manresa y Velos.

Los del Velos vestían jersey azul y calzón blanco, formándolo los jugadores siguientes:

González  
Castañer, Arnau  
Gordiola, Elvira, Bestard\*

Llabrés, Peris, Riera, Ferrer, Socias

Actuó de referé el señor Massana y de linesmen don Guillermo Vidal y Guillermo Malberti.

El Manresa estaba formado por los mismos jugadores que el día anterior.

Durante la primera tanda, el Manresa logró apuntarse tres goals contra dos de su adversario.

El Velos efectuó un goal, que resultó entrado.

Seguidamente se procedió a la parte ciclista, saliendo los corredores a la pista.

La primera carrera fué a meta partida entre los equipos Arbona-Mas de la casa Darder Hermanos y Bover-Palmer de la casa Bibiloni.

Salió vencedor el equipo Arbona-Mas, llegando a la meta con gran ventaja de su adversario. Empleó en el re-

corrido de dos kilómetros 2 minutos 46 segundos y 1/5.

Seguidamente se efectuó la carrera de medio fondo en pista, entre los corredores de primera categoría Gabriel Oliver, ex campeón de España de velocidad y Juan Arbona.

Oliver iba entrenado por el notable motociclista Parets, y Arbona por el no menos competente Cañellas.

La distancia a recorrer era de quince vueltas. En toda la carrera, los luchadores llevaban un tren bastante fuerte, alcanzando al final una gran velocidad.

Salió vencedor Oliver, el que fué premiado con una gran salva de aplausos.

Fué igualmente aplaudido el jovenito Arbona, cuya carrera ciclista de cada día, adquiere mayores proporciones.

Seguidamente salen los foot-bolistas, para seguir en segunda tanda el partido.

El público siguió con interés la lucha de ambos equipos los que a medida que iba transcurriendo el tiempo aumentaban su ímpetu para vencer a su adversario.

El triunfo fué para el Manresa, pues al final del partido logró apuntarse seis goals contra cinco de su adversario.

En las bandejas se recaudaron 656'17 pesetas, entre las cuales había 50, donativos del «Círculo Mallorquín» y 5 de la sociedad «La Protectora».

Los organizadores recibieron cordiales felicitaciones.

Gros

Homs, Vila

Aguilar, Sallés, Martí

Serra, Ferrer, Allack, Llobet, Señal

El team del Mahón llevaba jersey a rayas anchas blancas y azules y estaba constituido por los jugadores siguientes:

Ibáñez,  
Trinidad, Melsión

Rodrigo, Portella, Orfila

Robert Tomás Triay Carles Cabrerá

Actuaron de jueces de línea por el Mahón Gabriel Castañer y por el Manresa Antonio Ripoll.

Ejerció de juez árbitro Alberto Elvira.

Durante la primera tanda del partido, se notó cierta superioridad en el team Manresa, pues algunos de sus jugadores ponen su juego de combinación que no cabe ser más perfecto.

Dió fin el partido, apuntándose tres goals cada equipo, quedando por tanto empatados.

La lucha resultó interesantísima, dada la igualdad de fuerzas de ambos equipos.

Durante la segunda tanda des jugadores sufrieron heridas, uno de ellos en un ojo, que les fueron curadas por el inteligentísimo cirujano don José Vicens.

El festival benéfico

Un éxito franco constituyó el festival celebrado ayer tarde en el Velódromo de Tirador a beneficio de la Junta de Protección a la Infancia.

Momentos antes de comenzar el acto, el local estaba atestado de público, entre el que se contaba una nutrida y numerosa representación del sexo bello.

A la entrada del Velódromo, se habían situado dos mesas, en las que estaban colocadas las bandejas, pues el acto era por invitación. Daban guardia a éstas, dos exploradores mallorquines cuya institución acudió en número de unos cuarenta con todo el material de ambulancia, campeando en la tribuna de socios una tienda de campaña.

Presidieron las bandejas las distinguidas señoritas María Ignacia Rius, María del Rosario Estelrich, Maquiña Alonso Martínez, María Josefa Zayas y Pilar Prat.

En la Tribuna de la Presidencia tomaron asiento el Presidente de la Junta de Protección a la Infancia don Jerónimo Rius y las distinguidas familias del Gobernador civil señor Alonso Martínez, de los Marqueses de Zayas, del Presidente de la Audiencia don Fernando Prat de Fort y de don Juan Luis Estelrich.

A la hora anunciada dió comienzo el acto, saliendo al campo los equipos Manresa y Velos.

Los del Velos vestían jersey azul y calzón blanco, formándolo los jugadores siguientes:

González  
Castañer, Arnau  
Gordiola, Elvira, Bestard\*

Llabrés, Peris, Riera, Ferrer, Socias

Actuó de referé el señor Massana y de linesmen don Guillermo Vidal y Guillermo Malberti.

El Manresa estaba formado por los mismos jugadores que el día anterior.

Durante la primera tanda, el Manresa logró apuntarse tres goals contra dos de su adversario.

El Velos efectuó un goal, que resultó entrado.

Seguidamente se procedió a la parte ciclista, saliendo los corredores a la pista.

La primera carrera fué a meta partida entre los equipos Arbona-Mas de la casa Darder Hermanos y Bover-Palmer de la casa Bibiloni.

Salió vencedor el equipo Arbona-Mas, llegando a la meta con gran ventaja de su adversario. Empleó en el re-

## Pro-Felanig

Día 24

D. Antonio Rosselló y Adrover padre de nuestro distinguido amigo don Juan Rosselló, Concejal de este Ayuntamiento y del Rdo. D. Guillermo Rosselló, prestigioso Cura Párroco en la República del Perú, falleció ayer a las 11.30 de la mañana después de larga y penosa enfermedad sufrida con la mayor resignación cristiana. Fué persona de carácter bondadoso y de inteligencia no vulgar. Dedicó a la familia, al trabajo y a las prácticas religiosas toda su vida, virtudes que se vieron coronadas en el mundo de los vivientes con innumerables amistades.

Los funerales celebrados hoy en sufragio del alma del finado en nuestra Parroquia, han sido solemnísimos y muy concurridos, lo mismo que la conducción del cadáver a su última morada.

Quiera la familia Rosselló aceptar nuestro más sentido pésame al propio tiempo que rogamos para el eterno descanso del que en vida fué buen amigo y ciudadano.

D. Francisco Riera y Maimó otro distinguido industrial y amigo, a la edad de 50 años ha cerrado los ojos entre nosotros para abrirlos en la eternidad con gran dolor para su familia, que cuenta con muchas relaciones e innumerables amistades, las cuales lloran también tan irreparable pérdida.

Fué anoche, en las primeras horas que su larga enfermedad tuvo el fatal desenlace, que nos privara de tan buen esposo y padre, de tan buen amigo y compañero, de tan honrado e inteligente industrial y propietario, que por su trabajo asíduo adquirieron sus liceres envidiable fama.

Esta mañana también se han celebrado solemnes funerales en esta Parroquia en sufragio del alma del extinto, a los cuales ha concurrido inmenso gentío sin distinción de clases sociales, por ser querido de todos el señor Riera.

Mientras tenemos oraciones por el alma del que en vida fué nuestro amigo, dígnese su distinguida familia aceptar el testimonio más sincero de nuestro dolor.

Día 26.—En las primeras horas de anoche se corrió en esta ciudad la noticia de que dos mujeres que habían subido al monte de San Salvador para adorar la venerable imagen de la Virgen, habían tenido la desgracia de una fuerte caída, que las pusiera en grave peligro de perder la vida.

Avisado el celoso médico D. Miguel Rigo, acudió en seguida al lugar de la desgracia en auxilio de las devotas personas, que el pueblo consideraba poco menos que muertas.

Nos informa el distinguido médico, haber sido enorme el susto; pero que, gracias a Dios, las señoritas Margarita Ferrando de las Salinas y Mariana Vidal de Llubí, no se causaron ningún daño de cuidado, cosa que podemos afirmar también, por haberlas visto hoy pasear estas calles.—C.

## OBRAS DE RUBEN DARIO

Canto a la Argentina y otros poemas	4'00 ptas.
Muy antiguo y muy moderno	6'00 »
Muy siglo XVIII	6'00 »
Cantos de vida y esperanza, los cisnes y otros poemas.	2'00 »
La vida de Ruben Dario, escrita por el mismo	3'00 »
Todo al viento.	3'50 »
Peregrinaciones	3'00 »

De venta en la Librería de José Tous.

# INFORMACION

## La reorganización del cuerpo de bomberos

En vista del deficiente servicio del cuerpo de bomberos, comprobado una vez más en el incendio del sábado, es indudable que el Ayuntamiento estudiará con interés algún proyecto para que Palma pueda disponer de un servicio de incendios digno de una población de 70.000 habitantes.

No basta que en la sesión de esta noche se contenten varios señores concejales en formular ataques o censuras contra el actual servicio. Es preciso hacer algo más práctico.

Si se hiciera un llamamiento a propietarios, comerciantes e industriales a que contribuyeran con la modesta cuota de una peseta mensual para sostener un buen cuerpo de bomberos, es indudable que nadie se negaría a prestar tan módica cooperación ya que un buen servicio de incendios les pondría a cubierto de lo acaecido en la madrugada del sábado al industrial Sr. Alcover y al propietario Sr. Colom.

Con lo que aportarían industriales y comerciantes, a los que se sumarían las compañías de seguros, podría sostenerse un buen cuerpo de bomberos con aparatos modernos y un retén dispuesto en toda ocasión a aplicar pronto y eficaz remedio al iniciarse un incendio.

De no creerse capaz nuestro Ayuntamiento de llevar a la práctica la pronta reorganización de dicho servicio, podría organizarse bajo sus auspicios por las entidades Liga de Proprietarios y Unión Industrial, a las que podría facilitar el Ayuntamiento las cantidades que para dicho servicio tiene consignadas en presupuesto.

Dichas sociedades encontrarían medios sobrados entre propietarios, comerciantes e industriales para dotar a Palma de un servicio tan importante como necesario.

Se nos objetará que hay falta de agua para implantar un buen servicio de incendios.

Es indudable que una vez hecha la canalización de las aguas, sería más completo el servicio, pero también es indudable que en el incendio del sábado, si los mismo remedios que se aplicaron para dominar el fuego a las 7:30 de la mañana, se hubiesen aplicado al iniciarse el incendio a las 5:30, a pesar de no tener el agua canalizada, el fuego no hubiese tomado las proporciones que tomó. No era agua que faltaba; lo que faltó fué oportunidad, aparatos buenos y bien dispuestos y una docena de bomberos bien organizados e instruidos en el manejo de bombas y mangueras.

## La política

Del presidente de la «Asociación Balear de Empleados» hemos recibido la siguiente carta:

Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Presente.

Muy señor mío: Sólo como una pequeña aclaración que interesa al régimen de esta sociedad, me permito solicitarle haga constar en las columnas de ese diario que estando la «Asociación Balear de Empleados» distanciada de todo color político, al visitar hace unos días una comisión de la misma a don Juan Valenzuela, fué sólo por el objeto de manifestar a dicho señor haber visto con gusto que presentaba su candidatura en las próximas elecciones y que la Asociación se sentiría satisfecha tomara asiento en los escaños del Congreso, no el político señor Valenzuela, sino el socio de honor a quien se le deben en esta casa infinitas atenciones.

Esto fué el objeto de la visita que a don Juan Valenzuela se hizo y que sin duda ha sido interpretada políticamente, por cuya causa me permito solicitarle sea aclarada la información que apareció en la edición del viernes pasado.

Le anticipa las más expresivas gracias su atto. y s. q. e. s. m.—El Presidente, *Cirer Sumandí*.

Esta mañana hablando con el señor Gobernador civil de la Provincia, nos ha manifestado que el señor marqués de Alhucemas ha intervenido cerca del señor Valenzuela para que éste retire su candidatura, a pesar de lo cual en la conferencia que hoy han celebrado el señor Alonso Martínez y el señor Valenzuela, éste ha insistido en dar su nombre para las próximas elecciones de diputados.

## Milín en Ará

En Ará ayer el elemento obrero celebró un mitin para protesta del encarecimiento de las subsistencias y para pedir trabajo.

No se adoptaron conclusiones, pero el Ayuntamiento acordó que una comisión de su seno pasase a Palma a interesarse de los mayores contribuyentes que den trabajo a la clase necesitada.

## En el Fomento del Civismo

D. Bartolomé Barceló Mir dió anoche, en el local del «Fomento del Civismo» una conferencia sobre el tema «Sistema solar».

Acopañaban al conferenciante en la presidencia D. Juan Valenzuela, D. Bernardo Ruiz, D. Andrés Barceló y D. Alejo Bosch.

El Sr. Barceló manifestó que D. Jerónimo Massanet no asistió al acto debido al reciente luto que guarda como motivo del fallecimiento de su hermano D. José.

D. Bartolomé Barceló empezó su conferencia diciendo que la Astronomía es la ciencia del universo, la más rica y práctica, la más seductora de todas las ciencias.

En ella no encontramos más que calma y armonía, luz, regularidad.

La astronomía nos transporta a la atmósfera pura de las sanas regiones, sobre cimas elevadas desde donde se contemplan los inmensos panoramas de la creación.

Tuvo dicha ciencia su origen en Oriente extendiéndose por Usina, Caldea, Fenicia, Egipto, Grecia y sucesivamente por todas partes del mundo, siendo los primeros astrónomos los pastores del Himalaya.

A mediados del siglo XVI Copérnico dejó bien probado que la Tierra en que estamos no es el centro del mundo sino un simple planeta que gira como los demás alrededor del Sol.

El principio de todas las cosas radica en Dios, sin cuya intervención fuera de todo pronto inexistente la existencia del Mundo Universo.

Se ocupó después de la Luna y del Sol.

## Suscripción

Para las familias de los naufragos del vapor *Príncipe de Asturias*:  
Sres. Planas Pizá y C.<sup>a</sup>, Ptas. 250  
Don Pedro Martínez. 25  
» José Esteve. 10  
» Conrado Planas. 25  
Sres. Blanch Colom. 25  
» Segura Bonnin y C.<sup>a</sup> 100

Total, pesetas. 435  
(Continuará)

## Pro-Mallorca

El Gobernador de Madrid nuestro paisano D. Alejandro Roselló ha telegrafiado al diputado provincial D. Antonio Lliteras, comunicándole que han sido concedidas mil pesetas con destino a las obras del templo parroquial de San Jaime, cuya cantidad había gestionado el nombrado señor Lliteras.

## Caja de Pensiones

En la Sucursal de Palma de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros se han recibido las libretas de pensión de retiro del régimen legal del Instituto Nacional de Previsión solicitadas por los obreros del Patronato Obrero y por los de la fábrica de bolsillos de plata de los señores Hijos de Sr. Segura.

En la propia Sucursal están también a disposición de los interesados las libretas de ahorro y de dote infantil correspondientes a la Mutualidad Escolar de niños denominada «El Terreno».

## Nuevo partido de «foot-ball»

Los jugadores futbolistas que forman parte del equipo «Barcelona» hoy han sido obsequiados por la sociedad «Alfonso XIII F. B. C.» con una excursión a Valdemosa, Miramar, Deyá y Sóller.

Mañana martes, a las cuatro de la tarde, en el nuevo campo del «Alfonso XIII F. B. C.» se jugará un partido entre el equipo de dicha Sociedad y el «Mahón».

Este partido promete ser refidísimo.

## Banquete en el «Veloz Sport Balear»

Invitados atentamente por el Presidente de la Sociedad *Veloz Sport Balear* D. Ignacio Seguí, asistimos el sábado a las nueve de la noche al banquete organizado para obsequiar a los *teams* del *Manresa F. C.* y *Mahón F. C.* que vinieron a Palma invitados por dicha Sociedad para jugar los partidos de *foot ball* que ha tenido lugar en el campo de Tirador.

El banquete se celebró en el amplio salón del *Veloz*, asistiendo unos 120 comensales.

La presidencia fué ocupada por el Presidente del *Veloz* señor Seguí, quien tenía a ambos lados a los Delegados de los citados *teams* señores Massana y Vidal, los concejales del Ayuntamiento de Manresa, los señores de la Junta Directiva del *Veloz Sport* y los de la sección de *foot ball*, de dicha Sociedad.

El Hotel *La Alhambra* fué el encargado del servicio del menú que resultó espléndido y exquisito, mereciendo muchas felicitaciones su dueño don Juan Pensabene.

Inició los brindis el señor Seguí, el cual en nombre de la Sociedad saludó a los *teams* *Manresa* y *Mahón*.  
Manifesta que el *Veloz Sport Balear* fué la primera sociedad que estableció el juego de *foot ball* en Palma, constituyendo una sección especial, la cual ha venido cultivando tan higiénico deporte con toda fe y cariño.

Dió las gracias a los jugadores de ambos *teams* por haberse dignado venir a jugar al campo de Tirador, que aunque no reglamentario, es lo suficiente para que puedan medir sus fuerzas dignamente los mejores *teams*.  
Felicitóles por el resultado del partido que no tuvo ni vencedores ni vencidos.

Hace votos para estrechar más las relaciones de cariño y hermandad entre balears y catalanes.

Brinda por el Ayuntamiento de Manresa, representado por dos de sus concejales y termina dando vivas al *Manresa F. C.*, *Mahón F. C.* y al *Veloz*, que fueron contestados con entusiasmo.

Luego habló el concejal del Ayuntamiento de Manresa señor Clarí, dando las gracias por las atenciones recibidas y haciendo votos para estrechar las relaciones de hermandad entre ambas poblaciones.

Habló después el señor Lobet, Delegado del *Manresa F. C.*, quien manifestó su satisfacción por cuanto se ha hecho en honor del *team* manresano, deseando que pronto llegue la ocasión de que el *Veloz* devuelva la visita para demostrarles su agradecimiento. Y como anticipo de gratitud dijo que el *Manresa F. C.* nombra socios honorarios del mismo al Presidente de

Volos señor Seguí, al de la sección de *foot ball* D. Antonio Lliteras y al organizador de la excursión señor Cheza.

Luego hablaron los señores Ibáñez por el *Mahón F. C.* y los señores Cheza, Pomar (D. Rafael), Beltrán (redactor de *La Reforma* de Manresa), Lliteras y Allack, siendo todos aplaudidos con entusiasmo.

Finalmente habló el equipier del *Veloz Sport* señor Gordiola, quien puso de relieve sus grandes dotes oratorias y su estupendo humorismo, así como un perfectísimo conocimiento de varios idiomas.

El señor Gordiola tuvo momentos de verdadera elocuencia satírica, que hiciera las delicias de todos los comensales.

Terminó el acto dándose vivas entusiastas.

## La industria del calzado

Dice un diario de Ciudadela que son varios los fabricantes de calzado que han recibido importantes pedidos de distintas peleterías de la isla de Cuba.

Según han informado, las demandas de calzado se repetirán, y la causa parece ser el valor de la moneda cubana que tiene un «acresciento» o aumento de 10 por ciento sobre la española, mientras que se halla equiparada con la moneda norteamericana.

Esta diferencia de cambio favorece a los comerciantes de la Habana que comprando a España obtienen al pagar la mercancía, una ventaja no despreciable y que no hallarán si compran el calzado a los fabricantes de Norteamérica.

## Sermones Cuaresmales

El Rvdo. P. Moreu predicó elocuentes sermones en la Catedral Basílica el sábado y domingo últimos.

El sábado trató de la Anunciación de Nuestra Señora, festividad que celebraba la Iglesia.

El discurso de ayer versó sobre el tema «La ignorancia en materia religiosa».

Dijo que en la antigüedad se avergonzaban los incrédulos de sí mismos y se escondían en las tinieblas. Hoy en cambio se considera como un timbre de gloria; los incrédulos se ufanan de ello.

Dijo que la ignorancia en la religión es la fuente principal de la incredulidad.

Trató extensamente del esfuerzo que realiza la Iglesia para combatir tal ignorancia.

La incredulidad intenta destruir la obra santa de muchos siglos. Muchos hombres de ciencia son los más incrédulos; pero se ha de saber que no es suficiente ser un sabio para que con la autoridad de este título se quiera dogmatizar en cuestiones teológicas.

Con estas doctrinas nuevas se intenta destruir la gloriosa historia formada con la sangre y obras de millones de santos varones.

Extendióse después en refutar los argumentos de los falsos redentores.

Terminó recomendando a los fieles que no dejen entrar en su alma la mala hierba de la incredulidad.

## Incendio en San Rafael

En la tienda de comestibles denominada *Can Alquería* del término de San Rafael (Ibiza), propiedad de José Torres Boned, se declaró un incendio.

El hecho ocurrió mientras el dueño estaba ausente de su domicilio. Las pérdidas se calculan en unas 1.500 ptas.

## Hallazgo de un cadáver

En el paraje conocido por *Can Boquet* del término de Inca, fué encontrado el cadáver del veano Guillermo Pujadas Ramis, de 75 años de edad.

El Pujadas mientras estaba guardando unas vacas de su propiedad sufrió un ataque cerebral que le produjo la muerte.

## Función benéfica

El presidente del *Veloz Sport Balear* D. Ignacio Seguí ha visitado al Gobernador para entregarle el producto de la cantidad recaudada en la función celebrada en Tirador a beneficio de la Junta de Protección a la Infancia. La cantidad recaudada asciende a 666.17 ptas.

El señor Alonso Martínez ha testimoniado en nombre de la Junta y propio el agradecimiento a cuantos colaboraron en la realización de dicho festival.

## Notas del Carnaval

PERSONALES.  
Nuestro distinguido amigo el coronel del Regimiento Infantería de Palma don José de Nouvilas, continúa mejorando de las heridas que recibió en el sensible accidente sufrido el viernes último.

Las muchísimas y valiosas relaciones con que cuenta el Sr. Nouvilas se han patentado estos días, pues han sido numerosas las personas que han pasado a enterarse por el estado del herido y al mismo tiempo a testimoniar su sentimiento por el accidente sufrido por nuestro estimadísimo amigo.

Celebramos la mejoría del Sr. de Nouvilas, deseando que continúe hasta su pronto y total restablecimiento.

## DE VIAJE

Ha llegado a Palma después de quince años de ausencia nuestro distinguido amigo don Pedro Planas y Martínez, socio actual de la casa de comercio de la Asunción, capital de la República del Paraguay, que gira bajo la razón de *Gandino Salsa y C.<sup>a</sup>*

Se venida a Mallorca, (aparte de saludar a su madre nuestra amable amiga doña Dolores Martínez y hermana, tiene también por objeto ampliar las relaciones comerciales de su respetable sociedad.

Demóstele la bienvenida así como felicitamos a nuestros buenos amigos Excmos. señores don Antonio Planas, exalcalde de Palma y don Pedro Martínez Rosich por el feliz regreso de su distinguido sobrino.

Han llegado a Ibiza procedentes de Palma los concejales de aquella ciudad don Juan Escandell y don José Viñas.

Para Barcelona salió anoche con objeto de

efectuar las compras para la próxima temporada el dueño de la sastrería de la plaza de Coll, don Juan Oliver.

Anoche en el rápido salieron para Barcelona los jugadores que forman el equipo «Manresa» que pasó a esta jugando varios partidos.

Procedente de Alicante, esta mañana ha llegado don Vicente Solá.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA  
Santas.—Doroteo y Sixto III, papa.

Cuarenta Horas.—Terminarán en las Capuchinas en honor del Sagrado Corazón de Jesús, por una difunta: Exposición y misa a las seis; a las nueve Misa cantada por la Rda. Comunidad, por la tarde a las seis y media Rosario, Triángulo solemnemente cantado, sermón por el Rdo. don Antonio Bausá, Pbro., motetes, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Francisco, por la tarde a las seis, ejercicio del Via-Crucis, rezo de la corona y conclusión de los Trece-Martes de San Antonio de Padua con exposición del Santísimo, sermón por el Rdo. con Mateo Nebot, Pbro., Te-Deum y reserva.

## MILITARES

DESTINOS  
Don José Claves Juan, teniente coronel ascendido, de excedente en Baleares al Regimiento de Mahón 68.

Indio Lázaro Bal Jaquotot, capitán de la reserva de Cáceres al Regimiento de Inca.  
Don Gabriel Ferrer Vela, primer teniente de Cazadores de Ibiza al Regimiento de Inca.

RECONOCIMIENTO  
El día 23 del actual a las 11 tendré lugar en el Hospital militar de esta plaza y en la forma acostumbrada el reconocimiento definitivo de los individuos a quienes la comisión de consultas preparatorias de dicho establecimiento propone para la declaración de su inutilidad, así como de las propuestas para el uso de licencia temporal para enfermos.

## NOTICIAS DEL MAR

PROCEDENTE DE ALICANTE e Ibiza esta mañana ha llegado el vapor *Cludio*.

PARA BARCELONA esta tarde a las seis y media ha salido para Barcelona en correo de itinerario el vapor «Ray Jaime II».

El vapor «Key Jaime I», según telegrama recibido en la «Isla», ha llegado a Barcelona a las seis y media de la mañana sin novedad.

Mañana es esperado de Barcelona el vapor «Miramar».

NOTICIAS VARIAS

Ha salido de Ibiza para los Estados Unidos, con cargamento de sal, el bric-barca de cinco palos «Dorothy Palmer».

## De Teatros

Lírico

Las sesiones celebradas ayer en este coliseo se vieron en extremo concurridas. Fué muy celebrado el programa de *foote* y aplaudidas las atracciones que actúan en el citado teatro.

Para hoy lunes se anuncia el estreno del 3.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup> episodio de la interesante película *Los misterios de New York*.

La Empresa anuncia que se a petición de varias familias que no han podido ver el principio de la serie se proyectarán hoy para principio de programa los episodios primero y segundo y a continuación el 3.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup>.

Con las sesiones de hoy se despiden la cazonetista Touzette Leonel y la Troupe Taglia.

Para el jueves de la presente semana anuncia la Empresa el estreno de la película artística de largo metraje, *La marcha nupcial*, magnífico film basado en la obra del mismo título de Henry Batille e interpretada por la genial artista Lidia Borelli.

De dicha película se halla expuestas en los pasillos del Lírico una hermosa colección de fotografías y carteles.

## Del incendio del sábado

Esta mañana nos ha visitado en la redacción el industrial D. Domingo Bannasar, dueño de la tienda de muebles situada en la calle de los Angeles n.º 2, suplicándonos que hicieramos público su agradecimiento a todas aquellas personas que con valor y arrojo dignos de todo encomio cooperaron con sus trabajos a evitar que el fuego que se declaró en la fábrica de chocolates de D. Bernardo Alcover, se propagara a su tienda almacenada de muebles, pues como ya saben nuestros lectores las llamas habían chamuscado las puertas del citado almacén.

Los daños causados en dicha tienda, según el señor Bannasar, se calculan en unas 300 pesetas.

Poco después de cerrar nuestra edición del sábado, en la cual pudimos adelantar la noticia del incendio ocurrido en la fábrica de chocolates del joven industrial D. Bernardo Alcover, tuvimos el gusto de recibir una sentida carta de nuestro querido amigo el Arquitecto Municipal D. Gaspar Bannasar, que hoy publicamos con verdadera satisfacción.

Dice así la citada carta: «Siendo los siniestros por incendio, feondos en accidentes y rasgos de abnegación, los cuales son presenciosos por la multitud anónima unos y otros por los que cumplimos orgullosos con nuestra obligación en tales casos, no es aventurado suponer la angustia que nos causa el ver casos notables y actos heroicos sin que obtengan la debida recompensa.

Con motivo del incendio de hoy, recordará un caso, que someto a la consideración de quien debe recogerlo. Hace unos cuatro años, una noche desasable, tuve que salir apresuradamente de nuestro Teatro Principal.

Se había declarado un incendio en una habitación modestísima, miserable, de la calle del Moro (Ma d' es Moro).

Acudimos allí, juntamente con el Sr. Alcover (creo que era D. Antonio Pou) y después que el incendio estuvo dominado, resultó una habitación con los muebles y ropas completamente inutilizados.

Contempláramos aquello con la estocidad del que, acostumbrado a estos casos, resulta ya impenetrable e imperturbable a las impresiones desagradables.

En aquel momento se presentó una anciana, humilde, miserable, en su verdadera miseria, llorando su desventura, pues aquello destruido era su patrimonio, su vida.

Y de entre los imperiturbables, de gente casi potentada y con grandes medios, se destacó un hombre, modesto, de aspecto obrero y le entregó, emocionado un billete de 25 ptas., disculpándose por no poderla socorrer con mayor esplendidez.

Hoy ha estallado un incendio importante. Una familia ha quedado sin su industria, sin sus bienes, quizá sin recursos.

Impresionada la familia, no apareció ya en sus momentos más terribles. Solamente un hombre, que yo conocía por sus trabajos industriales y de decoración, representaba la desgracia de la familia. Era un hermano del propietario que en sus trances tristes le representaba con la congoja que es de suponer.

Pues bien, este hombre era el mismo de las 25 ptas. Se llama Jaime Alcover y como creo que ha llegado el momento de devolverle aquellas 25 ptas., las pongo a su disposición para que haga el uso que le parezca.—Gaspar Bannasar.»

Nuestro amigo el oficial de Correos don Antonio Colom, propietario de la finca donde estaba instalada la chocolatería de don Bernardo Alcover conocida por *Can Pera*, nos visitó ayer, manifestándonos su más profundo agradecimiento hacia el Arquitecto municipal don Gaspar Bannasar y demás personas que intervinieron en la extinción del incendio ocurrido en la citada fábrica de chocolates sita en los bajos de su finca, pues gracias a sus esfuerzos y trabajos pudo conseguirse que la finca sufriera los menores perjuicios posibles.

Hoy hemos tenido el gusto de entregarnos con el presidente de *La Unión Industrial* don Francisco Casanovas, el cual nos ha manifestado que consideraba muy digno y justo el llamamiento que en nuestra edición del sábado hicimos a la clase industrial de Palma para que acudiera en auxilio del desgraciado industrial don Bernardo Alcover que a causa del incendio de su fábrica ha quedado en la mayor miseria.

Tan digno y oportuno considero nuestro llamamiento, nos ha dicho, que ayer mismo se reunió la Junta Administrativa de dicha entidad, cambiando impresiones sobre el modo y forma de socorrer a su infortunado compañero.

Todos los reunidos mostráronse dispuestos a hacer cuanto sea posible para ayudar al señor Alcover a fin de que pueda reconstruir su importante industria.

Se convino en convocar para mañana a la Junta Directiva de la sociedad a fin de tomar acuerdos definitivos.

Nos ha añadido el señor Casanovas que desde luego *La Unión Industrial* encabezará una suscripción y después cada uno de los industriales contribuirá con la cantidad que crea conveniente.

La idea lanzada por LA ULTIMA HORA, nos ha dicho, ha sido acogida con verdadero cariño por todos los socios de *La Unión Industrial*, así es que indudablemente se lanzará la suscripción una suma importante que aliviará la situación del citado industrial.

El señor Casanovas, nos ha añadido que su compañero don Francisco Garí, llevando la representación de *La Unión Industrial* pasó a visitar al señor Alcover, haciéndole presente el sentimiento de la sociedad por la desgracia ocurrida y ofreciéndole el apoyo inmediato de la misma si lo consideraba urgentemente necesario.

El señor Alcover mostráse altamente agradecido a tan delicada atención.

Sabemos que el importante fabricante de chocolates don Vicente Roselló visitó a su compañero don Bernardo Alcover, ofreciéndole local, maquinaria, y productos necesarios para la fabricación de chocolate, a fin de que el citado industrial pueda atender a los pedidos que se le tienen hechos desde el continente.

El señor Alcover ha aceptado el ofrecimiento, acudiendo ya hoy con sus obreros a trabajar en la fábrica del señor Roselló.

Es digno de todo encomio y elogio el proceder altruista de nuestro querido amigo señor Roselló.

También el señor Esteve y otros compañeros del infortunado señor Alcover le han ofrecido su apoyo.

## GACETILLAS

Premiados.—Se nos comunica que en el sorteo celebrado en el Café Suizo han salido premiados D. Ignacio Fuster con la sortija de oro y D. José Riutort con el bolsillo de plata.

Señalamiento.—Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instaurada en el Juzgado del partido de Manacor contra Antonio Adrover acusado del delito de robo.

El teniente Fiscal señor González

sostendrá la acusación y el letrado señor Sureda defenderá al procesado.

Curado.—Por el socio abanderado de la Cruz Roja de los Hostalets don Jaime Oliver, fué ayer tarde curado en aquel dispensario el joven Abdon Pastor, vecino de Marratxí, que montado en una bicicleta, tuvo la mala suerte de caerse, cerca el paso a nivel del ferro-carril de Santany en la carretera de Inca. Sufrió una herida extensa y profunda en la mejilla derecha y varias rozaduras y contusiones en distintas partes del cuerpo.

Pérdida de dinero.—El viernes último desde la calle del Estadio General hasta la plaza de Santa Eulalia pasando por las calles de la Almudaina y Morey, se extraviaron dos billetes de cien pesetas.

La persona que las tenga en su poder y quiera devolverlas, puede hacerlo en esta Redacción donde se le indicará quien es el dueño, el que gratificará el hallazgo con la mitad de la cantidad extraviada.

Muchacho jugado.—En Binisalem fué detenido un muchacho de unos doce años de edad, hijo de unos vecinos de esta capital, que se había fugado de casa de sus padres.

Buques de la Isla.—Esta tarde el Director de la Isla Marítima ha recibido un telegrama diciendo que el vapor *Cataluña* hoy sale de Cardiff, con cargamento de carbón.

Esta noche a las nueve saldrá el *Belloer*, para Cardiff, también para cargar carbón.

## CHOCOLATES

Viuda MATEO VIDAL

Sindicato—97

Cigarrillos Muratti's

De venta en los principales Estancos.

Usar el nuevo compuesto arsenical «X2» es mirar al porvenir de la familia y de la sociedad porque inudablemente es el corroborante por excelencia.

# POR TELEGRAFO

## La política

Las próximas elecciones  
Madrid 27 (11 m.)

Hasta ahora tienen presentados los mauristas 27 candidatos en diversos distritos, confiando en que triunfarán la mayoría.

A pesar de los propósitos del Gobierno de sinceridad electoral, comienzan a recibirse noticias de que en algunos distritos se cotizan los votos a altos precios.

Atribuyéndose al Gobierno el propósito de anular las elecciones en aquellos distritos en que se compruebe la venta de votos, *La Correspondencia* dice que se calculan ya cinco distritos que se castigarán, bastando para anular las elecciones informaciones reservadas que se elevan a los jueces de Instrucción y al Tribunal Supremo.

## Centro Instructivo Maurista

Madrid 27 (5 m.)

Eta tarde presidiendo el señor Maura se inauguró el Centro Instructivo Maurista del Distrito del Hospicio.

Asistió gran concurrencia figurando muchas señoras.

Habló el candidato maurista por Madrid señor Pérez Bueno, afirmando que se debe acabar con los viejos partidos introduciendo nuevas orientaciones políticas. Censuró la organización de la enseñanza en España.

Hablaron otros oradores.

Al levantarse el señor Maura se le tributó una gran ovación.

Dice que viene solamente a asociarse a la labor de estos centros en los cuales la enseñanza y el patriotismo como la religión, tienen grandes deberes a cumplir.

Para ser patriota se necesita una actuación intensa y gran constancia. Estima que el Estado tiene el deber de aprovechar todo cuanto sea aprovechable.

Si alguna vez soy Gobierno será esa mi preocupación.

La labor del gobernante en política debe ser persistente.

Nosotros preconizamos que no basta que se ejercite en los días de elecciones.

Tenemos que demostrar que la causa que servimos es la causa de los demás.

El señor Maura es ovacionadísimo.

## Asuntos de Baleares

Maura en favor de Baleares  
Barcelona 26 (2 t.)

El señor Maura ha visitado a don Amós Salvador para interesarse que se activen los expedientes de obras públicas de Baleares.

El señor Salvador le dijo que mañana mismo resolverá algunos.

OLIVER

## Ecos varios

Balace en el Banco de España  
Madrid 26 (11 m.)

Según el balance efectuado en el Banco de España, aumenta la plata en 6.104.995 ptas. y disminuyen los billetes en 8.595.386 ptas. y el oro en 10.826 pesetas.

La «Gaceta»

La *Gaceta* de hoy publica un Real Decreto concediendo cinco millones pes de ptas del capítulo adicional de Fomento para gastos de adquisición, importación, derechos de Aduanas, carga y descarga, transportes y depósitos para la distribución de 2.000 toneladas de sulfato de cobre para la extinción del *millón de la vida*.

Otro anunciando que el Gobierno inglés ha publicado un decreto prohibiendo la importación de frutas en latas y botellas, frutas en conserva, excepto las pasas de Corinto.

Rebaja en el precio de las harinas

San Sebastián.—Los fabricantes de harinas han comunicado al Ayuntamiento que rebajan dos reales y una peseta en el precio de las harinas de primera y segunda clase. Por consiguiente desde primeros de mes el pan bajará cinco céntimos.

Exito de unas gestiones

Oviedo.—Merced a las gestiones realizadas por el Alcalde se ha conseguido que una empresa minera ofreciera 300 toneladas mensuales de carbón que permite venderlo a las clases pobres a 3'80 ptas.

Se han repartido 3.000 carnets entre otras tantas familias quedando la mitad de la población abastecida a ese precio.

Se elogian las gestiones del Alcalde.

Incautación de trigo

Madrid 26 (11 m.)  
Zaragoza.—La Junta de Subsistencias ha acordado incautarse del trigo, según las declaraciones juradas que han hecho los almacenistas y los cosecheros.

Acuerdos de la Mutualidad Naval

Vigo.—La Mutualidad Naval, formada por los navieros de barcos pesqueros, ha acordado la unión de todos los pertenecientes al litoral y amarrar los barcos a primeros de mes.

Además acordaron enviar a Madrid una comisión que se agregue a las de los otros puertos de Galicia.

Obedeciendo la decisión a la pasividad del Gobierno en resolver las peticiones referentes a la rebaja de carbón que le ha pedido la industria pesquera.

Dicha comisión marchará mañana.

Tráfico suspendido

Sanfander.—La Compañía Ferroviaria del Cantábrico ha anunciado al Go-

bernador que se ve precisada a suspender el tráfico por falta de carbón.

El Santo de los infantes José Eugenio y Dolores.

Madrid 26 (2 t.)

La Corte ha vestido hoy de media gala con motivo de ser hoy el Santo del infante José Eugenio, hijo del Infante D. Fernando y de la infanta Dolores, hija del infante D. Carlos.

Las Reinas estuvieron a felicitarlos, como también el comandante de alabarderos y comisiones de la Escuela Real y cuarto militar del Rey.

Esta noche comerá reunida toda la familia real.

Los villistas contra los constitucionales.

New-York.—Se anuncia oficialmente que el general mejicano Herrera opera en unión de los villistas contra las tropas constitucionales.

Un naufragio del «Príncipe de Asturias».

Madrid 27 (5 m.)

Valencia.—En Enguera se ha recibido una carta del vecino Alfredo Garridos que viajaba en el *Príncipe de Asturias* y se le creía muerto.

Refiere que en el momento del naufragio se hallaba en compañía de su hermana Matilde y el esposo de ésta. El cogió a su hermana y se asió a un madero. Una ola le arrebató a su hermana. El luchó en el agua durante diez horas hasta llegar a tierra.

Los pescadores le recogieron y le llevaron a Los Santos.

Su hermana y su cuñado perecieron así como otros siete enguerinos que iban en el buque.

Las fuerzas vivas de Valencia

Madrid 27 (11 m.)

Ha llegado una comisión de las fuerzas vivas valencianas para gestionar los acuerdos aprobados en la asamblea últimamente celebrada.

La forman varios concejales, representantes de las fuerzas vivas y de la Casa del Pueblo.

Exportación de la patata

El Ferrol.—Se han enviado numerosas telegramas al señor Villanueva pidiendo derogue la Real Orden autorizando la exportación de la patata temprana que alcanzará precios fabulosos a causa de ser la cosecha menor que otros años.

También piden que se prohíba la exportación de vinos.

Ocupación de unas posiciones

Mejilla.—El avance hacia las nuevas posiciones se hizo durante la noche por terreno accidentado.

Los moros no resistieron. Solo cuando estaban ocupadas las posiciones hicieron a nuestras tropas un pequeño tiroteo, disolviéndose el enemigo después de unos cuantos cañonazos.

La operación se ha realizado para facilitar el libre tránsito de los indígenas de Beni-Buyagi, últimamente sometidos, y poder comunicar con la llanura de Garta a través de la Región de Ziata.

Dato y Romanones

Después de mediodía llegó al ministerio de Estado el Sr. Dato.

Poco después llegó el Sr. Alba reuniéndose con el Conde de Romanones para ultimar la candidatura por Madrid.

Proclamación de candidatos

El Presidente del Consejo ha dicho que esta noche asistirá al Circulo Liberal a la proclamación de candidatos por Madrid.

No creo incompatible, dijo, la jefatura del Gobierno con la dirección del partido.

Billetes del Banco de Francia

Madrid 27 (11 m.)

París.—Se ha firmado un decreto elevando a 18 mil millones el máximo la emisión de billetes del Banco de Francia.

En mayo de 1915 se fijó el máximo de 15 mil millones.

FABRA

## Desde Barcelona

Jura de la bandera

Barcelona 27 (5 m.)

Con arreglo a los detalles que ya anticipé se efectuó el solemne acto de la jura de la bandera por los nuevos reclusos.

Asistieron las autoridades y un gentío inmenso.

El sol quiso asociarse a la fiesta luciendo espléndidamente.

El Capitán General de Cataluña señor Alfau presenció el desfile, expresando su satisfacción por el estado de las fuerzas y la moralidad de los reclusos.

Mitín republicano suspendido

El Gobernador suspendió ayer el mitín de propaganda republicana autonómica que estaba anunciado para efectuarse en la Sala Imperio.

La causa de la suspensión fué por razones de proximidad con el paseo de Gracia donde se celebraba la jura de la bandera.

En dicho acto debía de hablar el literato mallorquín D. Gabriel Alomar.

El ex-diputado señor Maciá

El ex-diputado señor Maciá ha declarado que entiende que debe volver al Congreso para defender la bandera catalana que está mancillada.

Se presentará por el distrito Las Borjas, habiendo hecho profesión de fe republicana.

De elecciones

Todavía no está oficialmente ultimada la candidatura radical nacionalista

de Barcelona, pero se sabe que sólo figurará un nacionalista, que será don Pedro Corominas.

Dimisión aceptada

El Jefe regional de los jaimistas, recibió un telegrama del señor marqués de Cerralbo aceptando la dimisión que le presentó la Junta regional en pleno, por divergencias sobre el encasillado.

Banquete a Gaimera

El banquete con que la colonia francesa obsequió al dramaturgo señor Guimerá, por la obtención de la Legión de Honor, resultó un grandioso acto de confraternidad entre Francia y gran parte de la intelectualidad catalana.

Se pronunciaron discursos calurosos y se leyeron patrióticas poesías.

Asistieron también la mayoría de los artistas y literatos que fueron a Perpignan.

El Diputado francés M. Brousse anunció que Francia cedía al Institut d'Estudis Catalans una biblioteca completa de la ciencia francesa actual.

Durante la celebración del acto reinó la mayor cordialidad y entusiasmo.

Las corridas de toros

Las corridas de toros celebradas el sábado y ayer, atrajeron mucha más gente a la plaza Monumental que a las Arenas, a pesar de los precios económicos.

En las Arenas se ha distinguido Pacomio y en la novillada Platerito y Rodarte.

Este sufrió un puntazo en la región glutea que le impidió matar su segundo toro.

En la corrida de la Monumental tuvieron suerte varía Gaona y Celita.

Torquito estuvo regular en ambos toros.

En la novillada de ayer nada merece mencionarse, excepto el llenazo que hubo y la herida en la muñeca que sufrió el diestro Pasorro que había estado bien.

Mitín de los albañiles

Con enorme concurrencia se celebró ayer en la Casa del Pueblo el mitín organizado por los albañiles.

Se acordó persistir en la huelga.

Se pronunciaron discursos de tonos violentos, combatiéndose a los contratistas y a la policía.

Debut de una compañía

Ha debutado en Novadesas la compañía de drama policíacos que dirige el Sr. Caralt.

Una conferencia

En Villanueva y Geltrú el senador señor Sedó dió una conferencia sobre el momento actual de la Economía Española.

Expuso la labor que ha realizado Cataluña para conseguir el mejoramiento económico de España y especialmente la labor efectuada por los regionalistas, censurando acremente al Gobierno por la pasividad demostrada ante las consecuencias del conflicto europeo.

El Club «Barcelona» viene al «Madrid»

En el partido de foot-ball celebrado en esta que se disputaban el Campeonato de España, ha ganado el Club «Barcelona» por dos contra cero del Club «Madrid».

## La guerra europea

Proclama del ministro de la Guerra  
Madrid 26 (11 m.)

Lisboa.—La orden del ejército publica una proclama del ministro de la Guerra, dirigida al ejército, la cual dice:

La actitud de Alemania tendía a la absorción del comercio de Portugal y a la usurpación de sus dominios coloniales, lo cual sería un hecho real, si la guerra no hubiera estallado pues en 1914 y 1915 hubiesen hecho incursiones en Angola apoderándose de los distritos de Mossamedes y Huila.

La victoria de los alemanes, representaría la pérdida de las colonias de Portugal.

Esta guerra, pues, es para nosotros la libertad, la independencia, la integridad de nuestra patria; así es que lo que debemos realizar es en cualquier sitio herir de una manera eficaz a la potencia alemana.

Una carta del Príncipe Alejandro

Madrid 26 (2 t.)

París.—M. Poincaré ha recibido una carta del Príncipe Alejandro, rogándole que transmita a sus soldados el gozo de verlos reunidos para cooperar por la defensa de la patria.

M. Poincaré ha contestado agradeciéndoselo.

La situación actual

París.—La situación militar en las últimas jornadas, ha carecido de importancia.

Sólo ha habido combates de artillería.

La infantería no ha iniciado ningún ataque.

Creo el Alto mando francés que en vista de las numerosas bajas sufridas por los alemanes, los métodos empleados desde el día 21 de febrero son los de buscar nuevas disposiciones. Parece próxima la nueva ofensiva a causa del largo bombardeo de las segundas líneas francesas de ambos lados del Mosá.

Los franceses emplearán el mismo método defensivo, tratando de sostenerse en firme en las posiciones, con el menor número de bajas posible.

El Alto mando tiene gran confianza en la nueva fase de la batalla, la cual espera que comenzará en breve, desarrollarse.

Equivocación de los alemanes  
Madrid 26 (2 t.)  
París.—Los periódicos franceses ex-

plican las causas de la equivocación tenida por los alemanes al afirmar que tuvieran la colina de Hombre Muerto. Dicen que esta posición la constituyen dos alturas.

Añaden que el Gobierno publicó un mapa que reprodujo la prensa alemana pero he habían inventado las alturas de modo que parecía que los alemanes ocupaban la cúspide principal que constituye verdaderamente la posición.

El déficit alemán

París.—*Le Matin* dice que después del cuarto empréstito el déficit alemán se eleva a 4 000 millones.

Suspensión de clases

El Havre.—La Universidad de Bruselas ha acordado la suspensión de las clases.

Añádense que los alemanes gestionaron que se abrieran dichas clases, pero los profesores se excusaron alegando distintos motivos.

Lo que dice «Il Giornale»

Roma.—El periódico «Il Giornale d'Italia» dice que a la Bélgica futura se le darán medios territoriales para defender eficazmente la independencia anulándose el tratado de neutralidad.

Parte del movimiento de algunas personalidades belgas que piden que se mantenga el *statu quo* anterior a la guerra.

Condenados a muerte

Amsterdam.—El Consejo de guerra de Mons ha condenado a ocho hombres y una mujer a muerte, a 34 hombres a trabajos forzados y a varias mujeres a otras penas menores.

Todos lo han sido por el delito de traición.

Paisanos fusilados

París.—Los alemanes han fusilado en Lille a varios paisanos franceses y al abogado belga Verhulst por favorecer la fuga de prisioneros y dar a los aliados noticias del frente alemán.

Escaramuzas en Salónica

París.—De Salónica dicen que patrullas alemanas continúan activamente trabajos de exploración.

En la frontera fueron rechazadas hasta las alturas unas vanguardias que trataron de extender su radio de acción hasta las aldeas próximas.

Ayer hubo escaramuzas entre la vanguardia francesa y una compañía alemana, rechazándose al enemigo después de varios cañonazos, cogiéndole algunos prisioneros.

Ministros italianos en París

París.—Esta tarde llegaron los ministros italianos Salandra y Sonnino y su séquito.

Los recibieron los señores Briand, Viviani y otras muchas personalidades.

Un gentío ovacionó a los señores Salandra y Sonnino y a Italia.

El público les aclamó durante todo el trayecto.

Se dirigieron al «Hotel Bristol» frente al cual se estacionó la muchedumbre aclamándoles y obligándoles a asomarse al balcón repetidas veces.

Ofrecimiento de seis millones de libras esterlinas  
Madrid 26 (2 t.)

Londres.—El Consejo de Nigeria está decidido, después de la guerra, a contribuir con seis millones de libras esterlinas anuales para amortización de la deuda imperial y la guerra.

El Gobierno imperial acepta el ofrecimiento a condición de que la situación financiera se le permita emitir.

El Estado indigena de Kano ofrece contribuir con 10 mil esterlinas.

Hangar atacado—Choque entre dos buques.  
Madrid 27 (5 m.)

Londres.—Despacho oficial: Los hidroaviones ingleses atacaron el hangar de dirigibles alemanes situado al Este de la isla Syle.

Los contra-torpederos *Medusa* y *Liverpool* que los acompañaban chocaron. Se teme que haya ocurrido la pérdida total del *Medusa*.

Faltan tres hidroaviones. A tres aviones uno de los cuales era de combate se les obligó a descender en la isla Syll.

Las tripulaciones compuestas de cuatro oficiales y otros tantos sub-oficiales fueron hechas prisioneras.

Solo lanzaron bombas en la región de las esclusas, sin dañar.

Detalles de un combate

Madrid 27 (11 m.)  
Amsterdam.—Oficialmente dicen de Berlín que de la escuadra de cruceros y de la flotilla de destroyers se elevaron ayer cinco hidroaviones ingleses que atacaron los barcos faros alemanes de Schleswig y del Norte.

Comentarios de la prensa francesa  
París.—Los periódicos comentando las frases del diputado Haaso que habló de paz en la última sesión del Reichstag, dicen que no debe acogerse favorablemente, pues fué también primero que dijo se necesitaba aplazar pronto a Francia. Seguramente tiel nen igual valor sus frases de ayer y hoy.

La guerra en el mar  
Vapores hundidos  
Madrid 26 (2 t.)

Londres.—El Lloyd comunica que el vapor *Englischan* de la Campaña Dominion Line ha sido hundido.

Se han recogido 68 naufragos.

Bloqueo absoluto contra Inglaterra  
Madrid 27 (11 m.)

Londres.—Dicen de Rotterdam que es probable que el Gobierno alemán declare en breve el bloqueo absoluto contra Inglaterra, advirtiéndole a los países neutrales que los barcos que entren en aguas territoriales se arriesgan a que se les torpedee.

Reconocimiento de la guerra submarina.  
Londres.—Noticias de Holanda, dicen que en el Mar del Norte, se han visto en la proximidad de la costa in-

glesa gran número de submarinos alemanes de nuevo tipo y de grandes dimensiones, previniéndose el recrudecimiento de la guerra submarina.

Otro buque inglés a pique

Madrid 27 (2 t.)

Londres.—El vapor inglés «Santa Cecilia» ha sido hundido por un submarino. El hecho ocurrió en el Canal de la Mancha.

Los tripulantes han resultado ilesos.

## Hundimiento del «Lussex»

Madrid 27 (10 m.)

Londres.—La prensa califica el hundimiento del «Lussex» de acto de piratería alemana.

A pesar de todo esto, dicen los periódicos, no lograrán conseguir que cesen en sus viajes nuestros transportes mercantes.

## Muerte de Enrique Granados

¿El Maestro Granados ha muerto?  
Madrid 27 (5 m.)

París.—Los supervivientes del vapor «Lussex» torpedeado por un submarino cuentan que el compositor español Granados iba a bordo del buque torpedeado.

Los pasajeros notaron su presencia en el momento que se refugiaba con su esposa en una balsa. Notaron también como ambos desaparecieron juntamente con la balsa. Se envió una canoa para auxiliarles, pero esta última embarcación volvió sin haber podido encontrar al maestro Granados ni a su desgraciada esposa.

Dolorosa impresión

Barcelona 27 (5 m.)  
Esta madrugada ha causado dolorosa impresión en las redacciones de los periódicos un telegrama de la Agencia Hawas, anunciando haber perecido en el torpedeo del vapor inglés «Sussex» el maestro y compositor catalán don Enrique Granados y su esposa.

La ofensiva rusa  
contra los austro-alemanes  
Telegrama oficial ruso  
Madrid 26 (9 m.)

Petrogrado.—Un telegrama oficial ruso dice que desde el día 18 al 23 de marzo, cogimos en la región de Pastora 2 oficiales y 160 soldados y en la región del lago Naroth 18 oficiales y 1.255 soldados alemanes; 18 ametralladoras, 26 lanzabombas de campaña, 10 lanzabombas de mano, 2 lanzaminas de mortero de 16 centímetros, 4 proyectores, 637 fusiles, una caja bomba con 300 granadas de mano, 12 camiones y gran número de municiones y proyectiles.

En la última jornada seguimos desarrollando la ofensiva, en especial en el Sur de Dainak, en donde forzamos las líneas del adversario.

En el sector Kiipa desalojamos al enemigo del bosque en donde estaban poderosamente organizados.

En la región de Belinzaik quedaron todos en nuestro poder a pesar de que se defendieron mucho.

# Centro Anuncios de M. SERRA BENNASAR

Plaza santa Eulalia 10, Palma

Concesionario de los anuncios del

## Teatro Lírico de Palma

ANUNCIOS EN EL Cine, ANUNCIOS EN EL Telon de boca, ANUNCIOS EN LOS Corredores y pasillos, ANUNCIOS EN LOS respaldos de butaca

Reparto de Prospectos y Folletos en el interior del LIRICO

Anuncios en Columnas, Plafones, Muros, fachadas, etc., e o. Abonos altamente ventajosos para la propaganda general

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de prospectos, etc., en los periódicos

La Última Hora Correo de Mallorca El Diario de Palma y Revista de la Cámara Agrícola Balear

### Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

Para Casrías, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 5 de Abril el vapor

#### CONDE WIFREDO

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. NOTA.—Se avisa a los señores cargadores avisa con anticipación la carga que engan que embarcar.

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES Saldrá de Barcelona el día 2 de Abril el vapor

#### BALMES

Y el día 15 de Abril el vapor

#### CATALINA

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Píra y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

### Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

#### Montevideo, Buenos Aires Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, las comodidades de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurantes y telegrafía inalámbrica en todos sus buques.

Cocina a la Española para la tercera clase PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Calle de Palacio, 37 y 39.

Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

### Servicios de la Compañía Transatlántica

Lineas al Rio de la Plata y al Brasil

El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, saldrá el día 4 de abril de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. El vapor P. DE BASTRETEGUI saldrá el día 12 de abril de Bilbao y Santander, el 13 de Gijón, el 14 de Coruña, el 15 de Vigo, el 16 de Lisboa y el 19 de Cádiz, para Rio Janeiro, Santos Montevideo y Buenos Aires.

Lineas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor BURNOS AIRES, saldrá el día 25 de marzo de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. El vapor A. FONS XII, saldrá el 16 de abril de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana.

El vapor ANTONIO LOPREZ, saldrá el día 10 de abril de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Carisagua de Indias, Maracaibo, Coro, Cumaná, Garapana, Trinidad y Puertos del Pacifico.

Linea de Filipinas

El vapor LEGAZPI saldrá el 31 marzo de Barcelona para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Fernando Poo

El vapor C. DE CADIZ, saldrá el día 2 de abril de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Misraqui, (Escuelas facultativas) Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Informarán en Palma: Sres. JAIME M. GRANERA y C.ª, S. en C., Plaza de Antonio Maura, 4.

### Julian Ticoulat Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracciones sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL, NUMERO 30—PALMA

## Propietarios

Son increíbles los precios con que liquida sus existencias de los drillos de cemento la fábrica de CARLOS JAUME, Socorro 162—PALMA.

### Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	1.º	1.º	Brossa—19	También se vende Capac. 8 dorm. agua y gas. 6 dorm. mucha cap. 6 dorm. agua cocinera o sin agua
Cara	1.º	1.º	Cuesta Teatro	
Alfareria	4.º	1.º	Alfareria—42	
Serra	8	coch.	Porralla—12	
Corp Mari	105		Olasos 168—principal	
Socorro	22	3.º	Rosch 20—1.º	Taller habitación. Vende 6 dormitorios agua, cap. local para industria o com. Estuche—Agua
Corp Mari	7	bajo	Olasos 168—principal	
Quint			San Miguel—2.º	Mucha capacidad, agua col. Autos «La Juventud»
Carretera Buñola	coch.	ava.	Olasos 168—principal	
Veseros	22	2.º	Olasos 168—principal	
Socorro	83—85	bajo	Liga de Proprietarios	
Almudaina	8	entr.	Almudaina 8, principal	Mucha capacidad 4 dorm.

Plá de ma Tesa 134 moderna casa y 139 antiguo. Tierra cuarterón alameda al lado de Ca Medó Catalina vendedora. Informes, Armengol 1—2.ª derecha.

Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha.

## CALLICIDA PIZA

Estiene rápidamente sin dolor ni molestias los callos y durezas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros espolvos y de los líquidos en general. Es económico en su empleo en las farmacias, droguerías y papeterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza Antonio Maura.

**Tose V<sup>d</sup>**  
**Escupe V<sup>d</sup>**  
**Sufre V<sup>d</sup>**

cuando puede V<sup>d</sup>. curarse muy rápidamente con el

**PECTORAL**  
(Sin Alcohol)

**RICHELET**  
ni Azúcar

que no solamente le quitará radicalmente los síntomas dolorosos si no todavía le fortalecerá á V<sup>d</sup>. los pulmones y los bronquios y le evitará toda recaída.

**JAMÁS SE HA CONOCIDO UN DESACIERTO**

El "PECTORAL RICHELET" no contiene ni alcohol ni azúcar no cansa jamás el estómago.

Precio: 4 pesetas.

De venta en todas las Droguerías y principales Boticas de España.  
Laboratorio: L. RICHELET  
Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)  
Depositarío general para toda España: D. FRANCISCO LOYARTE, Calle Loyola, 9, SAN SEBASTIAN.

### CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas que use el elixir y los polvos de

## MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDERU. Se uso blanquea los dientes aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes. Pídense en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureña Literas.

### Ferretería LA CATALANA

#### MIGUEL CASELLAS, SUCESOR DE CASTELLET

Fabricación de cajas para Caudales, Bisculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas. Visagras y herrajes para puertas.

PLAZA RANCH DE S' OLI—PALMA

## Té San Jorge

Purgante, Diurético y Depurativo

Remedio seguro contra ESTREÑIMIENTO, APOPLEGIA Y VAHIDOS BOTE, 1'25 PESETAS DE VENTA FARMACIAS Y DROGUERIAS

**FUERZA VIGOR Y JUVENTUD EL ELIXIR CALLOL**

GUSTO AGRADABLE EFECTO RÁPIDO

Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL. Acelera Convalecencias.

Venta farm. drog. Aumenta el Apetito. Pídanse prospectos a Calle de Barcelona.

### Café tostado Superior

A 4'25 PTS. KILO DROGUERIAS Y SUCURSALES DE Vda. de José Juan

### SEÑORA

Quiere usted una buena GOMA para su Irrigador, exija la marca «LUBECK» (clase garantizada) cada TUBO LUBECK marcado y en elegante caja completo por un APARATO

Pesetas 1'65 en Casa Codina

UNION 8, (entre Mercado y Borne) PALMA

### VENTA

De unos 200 metros requilla número 51 de no menos altura y estar. Informarán Centro de Anuncios.

### SE VENDE

Un caballo de 8 palmos de unos 10 años de edad. Informarán Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

### Para alquilar

Una casa en el Huerto de Cádiz; hay por tasa, agua, un corral para toda clase de ganado, con sus establos para vacas, cabras, etc., y una casa de vivienda. Para informes, calle de Siquier, número 22, en la Soledad.

### Se vende

Una galera de cuatro asientos, de construcción moderna y casi nueva. Está rodeada de cristales con cortinas automáticas. Tiene también todo de v-rano. Puede verse en Soa Serra de la Vileta, calle de Zaragoza, número 4.

### Se alquila

Un primer piso, espacioso, calle San Elias 15. Informarán en el segundo.

### Gaballo

Se vende uno de seis años, de color rojo, de 8 palmos, sin lesiones de ninguna clase. Calle Herreria—22.

### SE ALQUILAN

convenientemente, varios pisos, con buenas comodidades y capacidad suficiente, calle del Carmen número 49. Informes en el Café, bajas de la misma casa.

### Notriza

Se necesita calle del Sindicato número 39, tercer piso.

### Horticultura y Floricultura

Gran variedad de plantas de Saló y de Jardín y espléndidos arrostos para el adorno de Cafés y Sociedades.

Los hay disponibles en la Florería de Miguel Danté Calle San Miguel números 131, 133 y 137, Palma.

**ARTICULOS DE GOMA SURTIDO COMPLETO**

TUBOS, MANGUERAS, PLANCHAS, VÁLVULAS, AMIANTOS, AROS, EMPAQUETADURAS, ARANDELAS, ALFOMBRAS DE GOMA, GOMA MOLDEADA, ETC., ETC., ENRIQUE CODINA UNION 8 PALMA